
 
 

 

Ata da 1ª Reunião Extraordinária do Comitê do Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana 1 

(CBH-BPSI) no ano de 2024, realizada no dia 17 de maio de 2024 (sexta-feira), às 9h30, 2 

no formato ONLINE, com a seguinte ordem do dia: 1 - Abertura; 2 - Aprovação das atas 3 

da 1ª e 2ª R. O. do CBH-BPSI (Plenárias) de 2024, realizadas em 27/02/2024 e 4 

16/04/2024, respectivamente; 3 – Deliberação sobre pedidos para ocupação das vagas 5 

não preenchidas na plenária, após o encerramento do último processo eleitoral do 6 

CBH-BPSI; 4 – Definição da composição da Câmara Técnica Consultiva e dos Grupos de 7 

Trabalho do CBH-BPSI para o triênio 2024-2027; 5 - Aprovação de Resolução de ajuste 8 

dos valores da Programação Anual de Atividades e Desembolso (PAAD) - 2024; 6 – 9 

Definição de data para a capacitação dos membros integrantes do CBH-BPSI para o 10 

triênio 2024-2027; 7 – Encerramento. Item 1 – Abertura: Reunião iniciada às 9h45 em 11 

primeira chamada pelo Diretor Presidente, Zenilson Coutinho (Asflucan). Zenilson 12 

desejou boas-vindas a todos na primeira reunião do novo triênio 2024-2027. Sinalizou 13 

que a pauta da presente reunião estava compartilhada na tela da sala virtual. Thaís Nacif 14 

(Agevap) realizou a leitura da pauta. João perguntou se a Luiza gostaria de falar na 15 

abertura enquanto Diretora Secretária do CBH-BPSI no triênio 2024-2027. Luiza Salles 16 

deu boas-vindas a todos e destacou a importância da participação dos membros. Em 17 

seguida lembrou que a região do CBH-BPSI é a última da bacia do rio Paraíba do Sul e 18 

que por isso sofre tantos impactos. Maurício Zanon desejou uma boa reunião a todos e 19 

disse que está em outra reunião presencial, mas que acompanhará a reunião por 20 

videochamada. José Armando desejou um bom mandato à nova composição da plenária 21 

e diretório do Comitê. Item 2 - Aprovação das atas da 1ª e 2ª R. O. do CBH-BPSI 22 

(Plenárias) de 2024, realizadas em 27/02/2024 e 16/04/2024, respectivamente: Thaís 23 

Nacif citou que as minutas foram enviadas por e-mail antecipadamente e que até o 24 

momento a secretaria não recebeu nenhuma consideração sobre as minutas das atas 25 

em questão. Falou que estava aberto o espaço para apresentação de consideração. 26 

Jeferson Fernandes falou que a OAB vai se abster de aprovar essas minutas apenas pelo 27 

fato de não ter sido ele o representante da OAB na ocasião dessas reuniões referentes 28 

às atas em aprovação. As atas da 1ª e 2ª R. O. do CBH-BPSI (Plenárias) de 2024 foram 29 

aprovadas sem voto contrário, mas com abstenção da OAB. Item 3 – Deliberação sobre 30 

pedidos para ocupação das vagas não preenchidas na plenária, após o encerramento 31 

do último processo eleitoral do CBH-BPSI: Thaís explicou que no dia 22/04/2024 32 

tomaram posse os novos membros da plenária e diretório do CBH-BPSI para o triênio 33 

2024-2027 e que, após essa data a secretaria recebeu de algumas instituições da região 34 

alguns pedidos para ocupação de vagas na plenária do Comitê. Eu (Amaro) apresentei 35 

os nomes das instituições que apresentaram esses pedidos, que foram COAGRO, 36 

EMATER, ÁGUAS INDUSTRIAIS DO AÇU, ÁGUAS DO PARAÍBA, INEA E COLÔNIA Z-19. 37 

Destaquei que dos seis pedidos, duas instituições se enquadram no segmento de Poder 38 

Público e as outras quatro no segmento de Usuários. Pollyanna Burla e Cristiano Braga 39 

solicitaram vaga de titular para suas instituições, a Águas do Paraíba e a Águas Industriais 40 



 
 

 

do Açu, respectivamente. Jeferson perguntou se entre Emater e Inea alguma poderia 41 

ocupar a vaga de Poder Público Federal. Thaís falou que primeiro colocaria em votação 42 

a aceitação dessas duas instituições como membros da plenária. Davi Viana (Inea) 43 

defendeu o interesse do Inea em ocupar vaga de titular, argumentando sobre a 44 

importância do Inea enquanto gestor ambiental do Estado do Rio de Janeiro. Aparecida 45 

Vargas falou que deveria ser enviado convite ao Ministério do Desenvolvimento 46 

Regional (MDR) para participar do Comitê, pois esses órgãos federais não ficam sabendo 47 

facilmente desses editais lançados por todo país. João falou que defende a ocupação 48 

dessa vaga por instituições aqui presentes. Luiza Salles (Ecoanzol) falou que pode ser 49 

feito o convite, mas não acredita na efetividade dessa participação “federal”. Aparecida 50 

disse concordar com a visão da Luiza, mas disse acreditar que o MDR pudesse indicar 51 

alguém da Agência Nacional de Águas (ANA) para essa vaga. Luciano Carniello disse que 52 

a Emater aceitaria ser suplente do INEA, mas se for decidida pela imediata ocupação da 53 

vaga federal, a Emater pleiteará essa titularidade. Maurício Cezar Salles pediu que antes 54 

de ocupar a vaga do Poder Público Federal fosse formalizado o convite ao Ministério do 55 

Desenvolvimento Regional (MDR). Bismarck Ney falou que a Emater poderia ficar como 56 

titular e se algum órgão federal manifestar interesse após o convite, que este poderia 57 

entrar como suplente. Marcela Toledo defendeu realizar o convite e, não havendo 58 

resposta, votaria na próxima reunião a alteração da vaga. Vicente Tavares pediu 59 

celeridade a reunião e já encaminhar para votação se vai ocupar ou não esse vaga 60 

federal. José Armando falou que na ocasião do fórum eleitoral, os representantes do 61 

segmento poder público entenderam como mais adequado preservar a vaga, mas que 62 

hoje entende que essa vaga poderia ser ocupada por instituição estadual, considerando 63 

que no segmento Usuários houve ocupação de instituições diversas em subsegmentos 64 

que não tinham representantes habilitados naquele momento. Votaram pela ocupação 65 

da vaga do Poder Público Federal: Município de Italva, Município de Carapebus, 66 

Asflucan, Sindicato Rural de Campos dos Goytacazes, Copapa, Siserj, Apromeps, 67 

Aprudom, Sindicato Rural de Conceição de Macabu, Ecoanzol e Uenf. Votaram contra 68 

essa ocupação: Município de Aperibé, Município de Bom Jesus do Itabapoana, Município 69 

de Conceição de Macabu, Município de São João da Barra, Redi, Associação Raízes, OAB, 70 

IFF, UFF, UFRRJ. A Abragel se absteve. Por 11 votos a 10, e com uma abstenção, foi 71 

decidida pela ocupação da vaga federal do segmento poder público. Foi decidido que a 72 

vaga de titular em questão será ocupada pela Emater. A outra vaga de titular, do poder 73 

´público estadual, foi ocupada pelo Inea. Thaís informou que há apenas uma vaga de 74 

titular no segmento de Usuários, que é do subsegmento de abastecimento e 75 

saneamento. Jeferson falou que a regra foi “quebrada” e agora qualquer um poderia 76 

ocupar essa vaga do saneamento. Amaro e Thaís destacaram que no caso atual existe 77 

uma instituição desse subsegmento (abastecimento e saneamento) presente, que é a 78 

Águas do Paraíba. Thaís falou que, no caso do segmento de Poder Público, não havia 79 

nenhum pedido de instituição federal. Foi definido que deverá ser enviado convite ao 80 



 
 

 

MDR e que a vaga de titular disponível será ocupada pela Águas do Paraíba. A Coagro 81 

ocupou vaga de suplente da Siserj. A Águas Industriais do Açu ocupou vaga de suplente 82 

da Copapa. A Colônia Z-19 ocupou vaga de suplente do Sindicato Rural de Conceição de 83 

Macabu. A definição de ocupação dessas vagas remanescentes foi aprovada pela 84 

plenária. Item 4 – Definição da composição da Câmara Técnica Consultiva e dos Grupos 85 

de Trabalho do CBH-BPSI para o triênio 2024-2027: Thaís apresentou na tela da sala 86 

virtual as planilhas com as vagas da Câmara Técnica Consultiva (CTC) e dos Grupos de 87 

Trabalho (GTs). Foi discutida a forma de condução para definição das vagas. Vicente 88 

Tavares sugeriu definir por segmento a ocupação de vagas, o que foi acatado pela 89 

plenária. Em seguida Thaís apresentou a planilha da CTC e explicou que a eleição para 90 

vaga de coordenação de cada instância é realizada na primeira reunião da CTC ou do 91 

respectivo GT. Os titulares eleitos para a CTC no segmento Poder Público foram INEA, 92 

Emater, Município de Italva e Município de Bom Jesus do Itabapoana. Os suplentes 93 

eleitos para a CTC no segmento Poder Público foram Município de Aperibé. Os titulares 94 

eleitos para a CTC no segmento Usuários foram SRC, Coagro, Apromeps e Asflucan. Os 95 

suplentes eleitos para a CTC no segmento Usuários foram SRCM, Aprudom, Águas do 96 

Paraíba e Águas do Açu. João pediu que a Siserj e Abragel entrassem como convidados 97 

fixos em todas as reuniões da CTC, uma vez que renunciaram ao pleito inicial de vaga na 98 

CTC para favorecer o consenso. Os titulares eleitos para a CTC no segmento Sociedade 99 

Civil foram Redi, UFF, Uenf e Aprusam. João pediu que o Luiz Geraldo renunciasse ao 100 

pleito de titularidade por ser associação de produtores. Os suplentes eleitos para a CTC 101 

no segmento Sociedade Civil foram IFF e Ecoanzol. Jeferson pediu que as vagas de 102 

suplentes na CTC e GTs não venham a ser ocupadas por instituições que não sejam 103 

daquele segmento. Após finalizada a composição da CTC, deu-se início ao processo de 104 

composição do GTMC, que ficou da seguinte forma: Município de Campos, Inea, 105 

Município de Italva, Município de São João da Barra, Coagro, SRC, Siserj, Asflucan 106 

(titulares); Emater, Águas do Paraíba, Cedae, Aprudom, Apromeps e IFF (suplente). 107 

Aparecida falou que a única instituição do setor de abastecimento e saneamento ficará 108 

como suplente enquanto as quatro titulares serão do setor agropecuário. Reginaldo 109 

falou que essa questão é muito séria, pois em princípio ficariam como suplente a Cedae 110 

e Águas do Paraíba, prejudicando o equilíbrio de forças dentro do Comitê. José Armando 111 

manifestou concordância plena com os posicionamentos da Aparecida e Reginaldo. 112 

Disse que principalmente no Comitê é importante a diversidade na composição dentro 113 

dos segmentos. João pediu que a Cedae entre como convidada fixa em todas as reuniões 114 

da CTC. Adriana falou que considera absurdo a Cedae ficar de fora da CTC e pediu 115 

respeito com a Thaís Nacif que está conduzindo a reunião. Jeferson corroborou com a 116 

fala da Adriana em relação ao pedido de respeito à Thaís. João também manifestou seu 117 

apoio à fala de Adriana, reforçando a importância do respeito. Falou que as 118 

representações são das instituições, mas devem sempre seguir a melhor técnica e 119 

ponderar com bom senso, por mais que se fale com mais propriedade de uma ou outra 120 



 
 

 

questão específica. José Armando falou que a Cedae faz monitoramento de qualidade 121 

da Lagoa Feia e fica de fora do GTMC, que é o grupo de trabalho que discute as questões 122 

mais importantes referentes a essa lagoa. – Maurício Zanon (Município de Bom Jesus do 123 

Itabapoana) solicitou vaga de titular no GT Itabapoana. Jeferson Fernandes (OAB) 124 

solicitou vaga de titular no GT OGA. Davi Viana falou que o Protocolo OGA surgiu de um 125 

projeto de pesquisa de doutorado e se trata da monitorar a governança participativa na 126 

região do Comitê e, ao final, propor um plano de ação ao Comitê para aprimorar essa 127 

governança. O representante da OAB pediu para registrar que sairá da reunião por 128 

questão de horários de outros compromissos e pediu para registrar que sua saída se deu 129 

às 12h34, no momento de discussão da composição do GT Transposição Rio Macabu. 130 

Adriana registrou sua saída da reunião às 12h50 por conta de outro compromisso. 131 

Ronaldo Bartholomeu pediu que as convocações para reuniões dos GTs acontecessem 132 

com antecedência mínima de uma semana. Maurício Cezar pediu para que fosse enviada 133 

as listas das composições dos GTs e CTC após a presente reunião. Falou que o tempo de 134 

duração de reunião é muito longo, tornando o encontro muito cansativo e perdendo 135 

produtividade. João Gomes falou que pode ser definido um tempo limite de 3 horas para 136 

cada reunião, sendo as pautas definidas de acordo com esse planejamento de horário. 137 

Zenilson, João e Luiza comentaram a ausência da Firjan no Comitê, pois foi uma 138 

instituição que sempre participou e tem extrema importância na região. Ficou definido 139 

que a composição da CTC e dos Grupos de Trabalho de Trabalho serão inseridos no site 140 

oficial do CBH-BPSI. Item 5 - Aprovação de Resolução de ajuste dos valores da 141 

Programação Anual de Atividades e Desembolso (PAAD) - 2024: Os membros decidiram 142 

que este assunto será discutido na próxima reunião. Item 6 – Definição de data para a 143 

capacitação dos membros integrantes do CBH-BPSI para o triênio 2024-2027: Foi 144 

definido que a capacitação deverá ocorrer na primeira semana de junho do ano de 2024. 145 

Item 7 – Encerramento: Reunião encerrada pelo Diretor Zenilson Coutinho às 13h45. A 146 

presente ATA foi lavrada pelo Especialista Administrativo Amaro Neto (Agevap) e depois 147 

de aprovada será assinada pelo Diretor Presidente e pelo Diretor Secretário do Comitê 148 

de Bacia Hidrográfica do Baixo Paraíba do Sul e Itabapoana. 149 

 

Zenilson do Amaral Coutinho (ASFLUCAN) 

Diretor Presidente 

 

 

Luiza Figueiredo Salles (Ecoanzol) 

Diretora Secretária 


